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9 月 24 日「象山快樂健走趣」
頒贈十位已參加五次會員健走登山杖獎勵

（本刊訊）本會於 112年 9月 24日（星期日）舉辦第六次健走活動，這次
安排前往信義區「象山自然步道」，是日上午 8時在捷運象山站報到，在蕭世
雄康樂主任委員帶領下，由領隊總幹事林瑤義帶隊在象山公園廣場，先做拉筋
伸展操將全身筋骨放鬆，並由蕭主委頒發已參加五次的十位會員登山杖獎勵。

象山自然步道有二條路線，一條是熱門的大眾路線，要走大約 1000個階梯
步道，另一條是比較少人知道的新路線，只要走大約 560個階梯步道，考量鄉
親都是 60-80多歲的長者居多，所以選擇由松德院區旁 560個階梯的親山步道
登頂，沿路綠蔭遮天，馬上感受到清涼無比的森林浴，原本安排走 100個階梯
就稍作休息，沒想到鄉親們各個老當益壯，中途只在涼亭休息分享點心補充體
力，並一起大聲高唱粵語歌曲「友誼之光」，大家情緒都嗨到最高點，一路在
談笑風聲中就成功登上象山頂，在山頂排隊搶拍 101美景，並開心的大合照留
下美好的回憶，11時 30分返回捷運象山站，圓滿完成了這次的健走活動，這
次活動最年長的是 86歲第十二屆的總幹事林建民，大家都越走越年輕、越走越
健康，享受大自然美景的同時又擁有快樂健康的人生。（林瑤義）

頒發已參加五次的十位會員登山杖獎勵

豪宅林立旁的捷運象山站合影

（本刊訊）112年 10月 12日由三位常務理事（蕭世雄、韓介光、陳玉群）及二位理事（徐文沼、曹慶如）代
表本會參加第七十一屆華僑節慶祝大會，今年是華僑救國聯合總會創立 71周年，於台北市國軍英雄館擴大舉辦華僑
節慶祝大會，來自海外各僑社僑團代表及國內各同鄉會社團代表共襄盛舉，馬前總統英九及國民黨朱主席立倫均到
場祝賀，凝聚華僑的向心力及愛國情操。（林瑤義）

本會代表參加第七十一屆華僑節慶祝大會，海內外各僑團、同鄉會、社團代表共襄盛舉

本會參加華僑節慶祝大會

致贈本會《廣東文獻》典藏
於王雲五紀念圖書室

本會第十六屆
粵語班心得分享

（本刊訊）112
年 10 月 6 日總幹事
林瑤義代表本會將第
204期《廣東文獻》
致贈王雲五基金會；
本期特載刊出《王雲
五與商務印書館編譯
所》，王雲五基金會
由康琪祥經理代表接
受，並將藏書於王雲
五紀念圖書室供讀者
閱覽。（林瑤義）

我是台灣出生的廣東人，廣東話「識聽唔
識講」，ㄧ直是心頭的憾事，幸好台北市廣東
同鄉會開設粵語班免費教學，在這裡學到很多
廣東話的生活用語及歷史文化，也交到很多好
朋友，大家ㄧ起上課從不會說到會說廣東話，
讓人很開心也很幸福噢！

學員：吳美玲
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親訪百歲人瑞致贈重陽敬老金
（本刊訊）本會為感念鄉賢前輩，對同鄉會長年的貢獻和付出，為發揚廣東崇老

敬老的傳統文化，除了向 70歲以上會員鄉長致贈重陽禮金表達敬老尊賢外，今年很
高興會員中百歲人瑞鄉長共有 6位，本會特於 10月 17日及 19日由葉理事長、林建
民理事、賴柏儒理事及林總幹事代表本會親訪其中 5位人瑞鄉長，致贈重陽敬老金及
壽麵壽桃，表達關懷與祝壽之意。祝福長輩們「重陽節快樂，福壽綿長，健康久久，

幸福久久，開心久久」，讓我們一起來敬老、尊老、愛老！                    總幹事林瑤義

高要同鄉會創會理事長朱愛慈鄉長

前開平同鄉會理事長鄧仲熙鄉長 文昌文麗鄉長 高要岑摩岩鄉長
（本會第八屆理事）

舉杯同祝身體健康，福壽綿長，喜樂平安
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台 北 市 廣 東 同 鄉 會 勵 學 愛 心 捐 款 徵 信 錄
一、 本會歷年頒發本會會員就學子弟獎助學金之
來源，皆蒙鄉親前輩、善心人士捐助款項，
及本會撥設獎學專款，合以獎助學基金名義
存放銀行逐年取息支應，惟近年公定銀行孳
息低微，年入不敷獎學所需，而另由義者樂
捐彌補，今本會為賡續獎學宗旨力圖以涓滴
成河之誠，歡迎鄉親您力能所及不限金額隨
時踴躍樂捐，以勵後進奮學，感謝您之德意！

二、 郵政劃撥帳號：01022155，戶名：台北市廣
東同鄉會

（捐款劃撥時請於劃撥單之通信欄註明「此款為獎助學金愛心
捐款」，謝謝！！）
三、如您有任何疑問請洽本會，電話：（02）2321-7541

112 年 10 月愛心捐款者芳名
葉烱超理事長 1,000元 李南賢教授 1,000元
魏保章理事 1,000元 林惠珍監事 1,000元
朱愛慈 2,000元

合計 6,000元

懷念馬超俊理事長及夫人
回憶在民國四十一年初，陸軍上將孫立人將軍為了

安頓新一軍部隊由大陸撤退來台的眷屬，在台北市和平
東路二段建造陸軍成功新村，那是三軍中最整齊又廣闊
的眷村。為了方便幼兒就讀，特創立幼稚園，並公開招
考師資，所有陸軍眷屬，包括妻子、姊妹、女兒等，都
可報名參加教師考試，並請當時省立女師幼師部主任朱
菊貽及兩位將官夫人共三人，分別負責審核考卷評分數，
當時有四十多位軍眷報考，本人榮幸獲評榜首，並聘為 "
成功幼稚園 "首任園長。

當時廣東同鄉會馬超俊理事長夫人沈慧蓮女士，廣
東番禺人，曾於 1946年當選制憲後第一屆國民大會唯一
的女代表，同時當選中國紅十字會南京分會會長；赴台
後，又任中華婦聯總會常委，中國紅十字會副會長（會
長是蔣中正總統夫人）。當馬夫人知道陸軍附設的慈幼
幼稚園（後改名為成功幼稚園），於是派遣人員送來許
多美軍顧問團贈送的脫脂奶粉、維他命等，由我們再分
給每位學童，充分令人感到她對慈幼的溫暖；基於禮貌
上，我必須立即親身拜訪紅十字會馬夫人沈慧蓮副會長，
表達深切感謝之意。她十分和藹可親，令人一見如故，
並關心問外子在陸軍哪個單位？我告知她就在軍醫署當
副署長。她一再提起其住家離成功新村很近，很歡迎我
們有空敘談，並給我地址，令人盛情難卻；因為當時我
白天在成功幼稚園當園長，晚上在松山初中夜間部任教
當導師，必須兩邊都要兼顧週到，因此一直未能安排前
往拜訪。

當台北市廣東同鄉會成立時，在大會上就遠遠見過
馬超俊理事長，但未有機會細談，直到和夫人見面後，
才有機會相約和外子謝維綱將軍（孫立人將軍指定醫官）
一起拜訪馬先生。我們見到馬先生，立即一鞠躬，他老
人家十分客氣歡迎，我們歡談了約一個小時就告辭，令

人如沐春風，獲益良多；臨別他老人家再三叮嚀，歡迎
有空再來敘敘，我們都感覺到他老人家的溫暖親切，於
是從此以後，我們每隔兩、三週，總會去拜訪他們，有
時他們也會約會我們，相聚甚歡。

馬超俊先生和藹忠厚、平易近人，從不誇自己做了
什麼大事，但只要是談到勞工，他就會興致勃勃，一生
對勞工貢獻甚大。原來聽馬先生說起，他年幼失怙，十
幾歲就隨鄉親赴香港，曾在香港做過幾個月的工人，深
知工人辛苦偉大，所以他後來特別尊重工人的權益，除
倡導工人福利等，並向總理提出工運工作原則，是中國
勞工權益領導人的先驅。

談到馬夫人可以說是蔣夫人的左右手，在南京婦女
會當會長，協助蔣夫人做許多國家大事，真是女中豪傑。
在家庭方面，她也主持得有條不紊，其中最拿手令人難
以忘懷的就是蘿蔔糕；原來每年中秋或過年前，馬夫人
都會教導家裡管事做蘿蔔糕，並派遣管家送我一盒，她
除了親自動手把各種材料拌好，要蒸多少分鐘，她也會
在旁守候，直到蒸熟為止；我吃過很多餐館的蘿蔔糕，
可是從來沒吃過馬夫人親手做得那麼軟滑清香，到現在
還懷念，那是外面買不到的，真是幸運。

有一次我們提早在下午五時多去拜訪馬先生，剛好
碰到馬先生與夫人在用餐，看見他們桌上的菜，真不敢
相信，竟然不是大魚大肉，而是粗茶淡飯，他說這已經
夠營養，使人更加敬佩他們日常生活的節儉樸實；那時
馬先生約八十二歲，再談到他的起居習慣，都很有規律，
他說醫生教他每日做運動，當時他就現場做給我們看，
每天做半小時，我和外子當時看見他這樣勇敢堅持做到
汗流夾背，真是令人佩服他的毅力，這不是每個老年人
都能做得到的；這兩位先進賢伉儷給了我們後輩，許多
值得學習的風範，真是感恩。

成功幼稚園第三屆畢業典禮大合照（民國 43 年）
美軍顧問團參訪成功幼稚園
（左二是園長朱愛慈）熱心教育的朱愛慈鄉長

廣東高要同鄉會榮譽理事長朱愛慈
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本會致贈第十六屆理監事暨廣東文獻總編輯水晶獎座

敬愛的鄉親會員大家好！
本會於民國 108年 11月 23日舉行第 16屆第一次會

員大會，同時辦理換屆理監事改選。本人以台北市東莞同
鄉會理事長身分，經鄉賢的推薦，參選本會理事。在熱情
鄉親的支持下順利當選。又承蒙當選理事前輩們的謙讓及
厚愛，再被推選為理事長，任期四年。本會理事長為無給
的榮譽職，需肩負本會的傳承及發展、協調整合理監事團
隊、及促進鄉親團結的重任。本人初次進入理事會服務，
受到鄉賢先進的信賴與支持，並寄予厚望，自知責任重大，
深感惶恐。

本會成立迄今已逾 73年，會員人數近 1500人，粵籍
鄉親中人才濟濟。本會各項會務工作、組織規模，及各項
鄉親聯誼活動，也較一般同鄉會繁重許多。本屆理監事團
隊成員涵蓋有廣府、潮州、客家及海南四大族群的菁英。
本人很榮幸有機會追隨這麼多的鄉賢先進們，一起組成堅
強的理監事團隊，共同攜手努力繼續傳承、發揚廣東人的
優良傳統精神，為廣大鄉親謀取更大的福祉而努力。

本人在 109年 1月曾以「任重道遠」為文發表上任感
言，期盼在本屆任期中，能和理監事團隊在鄉親會員們的
支持與指導下，一起攜手合作努力。以發揚敢為人先、敬
業奉獻的廣東人精神；維護本會先賢先進累積下來的優良
傳統；強化及健全本會的各項制度，以期符合時代的進步；
落實會員福利及擴大相關聯誼活動；爭取優秀的粵籍青年
加入會員，為本會增添更多的新血等為目標。

過去兩年多來，我們共同經歷了新冠肺炎病毒
（COVID-19）疫情擴散的危機，造成民眾的恐慌。111年
5月－ 7月台灣更因疫情擴散嚴重，政府發布疫情三級警
戒狀態，執行各處空間的人流管制措施。由於受到政府防
疫政策限制，以致本會部分的會員群聚活動，亦不能如期
舉行。然本會工作同仁及理監事團隊仍監守崗位，依年度
工作計劃，認真推展各項會務工作及鄉親服務。

本屆四年任期中，重要的會務工作執行成果，概述
如下：
一、 弘揚廣東文化－定期出版「廣東文獻」季刊及每月發
行「嶺南特訊」。辦理「粵語會話班」課程，每期三
個月，共開班六期。鄉親慶生會中舉行鄉音（粵語、
客家、潮州）歌唱表演，藉以加強對廣東文化的傳承。

二、 提升會員的福利－本會大專學生獎助學金，自 109年
度起調升為大專生八千元、研究生一萬元，並擴大增
加會員子女獎學金，高中生三千元、國中生二千元，
期能鼓勵更多的粵籍年輕子弟對本會的認同。112年

度鄉親自強活動一日遊，亦調整為上半年（平日）乙
次、下半年（假日）乙次，以增加鄉親參與活動的選
擇性。

三、 鼓勵年輕粵籍子弟加入會員－ 110年度起，鼓勵成年
的優秀獎學金得獎同學加入本會會員。為本會增添年
青新血，做好薪火傳承工作。

四、 重新清查及分類整理本會典藏的字畫、圖書資產－本
會先賢遺留下來珍貴的字畫及圖書，本屆特別邀請知
名書畫家，協助予以鑑定、拍照、分類、編號建檔，
再重新安置保存。圖書室的庫存書籍及文獻雜誌，亦
請圖書專家提供意見，由會務同仁予以整理、分類編
號、建檔，使保存的圖書更為整齊有序。

五、 積極推動會所大廈的重大維修工程－本會會所大廈啟
用迄今已逾 45餘年，許多建物及設備等考量使用壽
命及公共安全，必須提早處理，以免損害擴大。109
年度開始編列預算，並安排施做時程。依據本會採購
規程，以公開招標、或是比價議價方式，前後歷經三
年，分期完成大廈空調主機及管線系統更新、電梯馬
達及操控系統設備更新、大廈外牆剝落磁磚更換及防
水工程施工。

六、 重新修正及增訂本會規章，以供會務推展的依據準
則－本會早期主持之鄉賢曾制訂多種規章，做為會務
工作的準據。本屆理監事就任後於推動會務之際，發
現由於近十餘年理監事會更迭，以及相關人民團體法
令修正，以致本會現行的規章內容，已有多處不合時
宜，確有需要做通盤檢討。爰責成本會工作同仁，重
新檢視各種規章條文。分別安排由各相關委員會及理
監事聯席會議研討，經數十次各種會議，始完成修
正。本次規章之修正，前後歷經三年完成。企盼未來
的理監事會能依據本會新版的規章，落實執行各項會
務工作，及精進鄉親服務，以更加符合鄉親的期望。
本人四年前在偶然的機緣下，出任本會的理事長志

工。漫漫的四年來，面對創會先賢崇高的理念、組織改革
再造的壓力，以及鄉親會員對本會的期望。本人深感責任
重大，從不敢懈怠。秉持上任時誠正、服務、熱心的初衷，
以公平、公正、公開的原則，認真處理本會會務。如今任
期屆滿，很高興能卸下重擔順利交棒。非常感謝本屆理監
事先進給予的指導、工作同仁給予的協助，以及鄉親會員
給予的支持。本屆理監事團隊，在大家殷切託付下，亦已
完成階段性任務。

最後謹祝福
會務昌盛、團結和諧、平安健康。

第十六屆理事長葉烱超謹上

回顧與感謝

（本刊訊）本會為表達

對第十六屆理監事暨廣東文

獻總編輯，四年來之辛勞與

付出。經第十九次理監事聯

席會議決議通過致贈水晶獎

座乙只。於 9月 12日第二十
次理監事聯席會議，由理事

長代表致贈，以表彰熱心參

與會務之謝忱。
理事長頒贈常務監事林煜獎座 理事長頒贈廣東文獻社總編輯鄭弼儀獎座


